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 ATA DA REUNIÃO DA EGRÉGIA CONGREGAÇÃO DO INSTITUTO DE GEOCIÊNCIAS DA 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS.  

 3 

Aos vinte e três dias do mês de agosto de dois mil e dezenove, em sua sala própria, sob a presidência da Professora 

Vilma Lúcia Macagnan Carvalho e mediante convocação pessoal, reuniu-se a Egrégia Congregação para apreciação 

dos seguintes itens de pauta: 01) Informes; 02) Aprovação das atas das reuniões realizadas nos dias 6 

31/05/2019 e 07/06/2019; 03) Aprovações “ad referendum” da Congregação; 04) Designação de Lista 

Tríplice para a Direção do Instituto Casa da Glória; 05) Solicitação de recurso do discente Rafael Augusto 

Rabelo Amaral contra decisão do Colegiado do Curso de Graduação em Geografia, referente à postura do 9 

professor das disciplinas Estágios 3 e 4 do Curso de Geografia; 06) Proposta de indicação do Prof. Oswaldo 

Bueno Amorim Filho ao Título de Professor Emérito da UFMG (aprovação em escrutínio secreto pelo voto 

de, no mínimo, dois terços dos membros da Congregação); 07) Proposta de indicação do Prof. Marcos 12 

Roberto Moreira Ribeiro ao Título de Professor Emérito da UFMG (aprovação em escrutínio secreto pelo 

voto de, no mínimo, dois terços dos membros da Congregação); 08) Entrada dos alunos no prédio do IGC 

aos finais de semana; 09) Procedimentos de controle de portaria no curso noturno em dias de festa no 15 

entorno do IGC; 10) Outros Assuntos. 

 

Compareceram os seguintes Membros: Profa. Vilma Lúcia Macagnan Carvalho (Diretora e Presidente da 18 

Congregação), Profa. Maria Giovana Parisi (Vice-Diretora), Prof. André Velloso Batista Ferreira (Chefe do 

Departamento de Geografia); Prof. Adolf Heinrich Horn (Sub-Chefe do Departamento de Geologia), Profa. Úrsula 

Ruchkys de Azevedo (Chefe do Departamento de Cartografia), Prof. Tiago Amâncio Novo (Diretor do Centro de 21 

Pesquisa Professor Manoel Teixeira da Costa), Profa. Mariana de Oliveira Lacerda (Diretora do Instituto Casa da 

Glória), Profa. Rosaline Cristina Figueiredo e Silva (Coordenadora do Coleg. de Pós-Graduação em Geologia), Prof. 

Rodrigo Affonso de Albuquerque Nóbrega (Coordenador do Coleg. de Pós-Graduação em Análise e Modelagem de 24 

Sistemas Ambientais), Prof. Jarbas Lima Dias Sampaio (Coordenador do Coleg. de Graduação em Geologia), Profa. 

Marly Nogueira (Coordenadora do Coleg. de Graduação em Geografia), Prof. Frederico Couto Marinho 

(Coordenador do Coleg. de Graduação em Turismo), Profa. Janise Bruno Dias (representante dos professores 27 

associados), Prof. Frederico Wagner de Azevedo Lopes e Profa. Lussandra Martins Gianasi (representantes dos 

professores adjuntos), Simone Justino de Morais e Elisabete Quatrini Vieira (representantes dos servidores técnicos e 

administrativos). Os demais representantes justificaram ausência. Havendo quorum regulamentar, a Senhora 30 

Presidente declarou aberta a reunião, dando início à discussão do primeiro item de pauta. 

 

01) INFORMES 33 

1. Cooperação Técnica da Profa. MarilusaPinto Coelho Lacerda da UnB com o IGC/CRT - A Profa. Úrsula 

Ruchkys de Azevedo informou que o processo de cooperação técnica da Professora Marilusa Pinto Coelho Lacerda 

da UnB para o Departamento de Cartografia foi cancelado, tendo em vista que a mesma não obteve autorização do 36 

seu Departamento para o afastamento. 

2. Participa UFMG-Brumadinho– A Profa. Lussandra Martins Gianasi informou que participou de reunião em 9 

julho de 2019, juntamente com 10 professores do IGC na sala da congregação, convocada pelo Prof. Rodrigo 39 

Affonso de Albuquerque Nóbrega. O professor Rodrigo Affonso de Albuquerque Nóbrega participou em 1 de julho 
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de 2019, por um convite a todos os professores da UFMG, da reunião sobre o Programa Participa UFMG na FACE 

que discutiu e apresentou a proposta de projeto de avaliação dos impactos do rompimento da barragem em 42 

Brumadinho (SIEX no. 302738) chamado de PRESTAÇÃO DE SERVIÇO - PROJETO DE AVALIAÇÃO DE 

NECESSIDADES PÓS-DESASTRE DO COLAPSO DA BARRAGEM DA MINA CÓRREGO DO FEIJÃO. 

Após a participação na reunião, O Prof. Rodrigo Nóbrega quis saber mais sobre a possibilidade de engajamento do 45 

IGC no Projeto Participa, coordenado pela PROEX, e que engloba projetos de avaliação dos impactos do 

rompimento da barragem em Brumadinho. De acordo com o Prof. Rodrigo Nóbrega, foi sinalizado pela Pró-

Reitoria de Extensão o lançamento, em breve, de editais, mas para concorrer aos mesmos, as propostas deveriam 48 

estar bem articuladas e registradas no SIEX, uma vez que propostas individuais não seriam bem vindas. Dessa 

forma, na reunião do dia 9 de julho no IGC, foi feita uma articulação entre os professores que gostariam de 

participar dos futuros editais e para além disso foi criado o Programa “Centro Geocientífico de Prevenção e 51 

Resposta à Desastres”, já registrado no SIEX sob o número 500439. A Profa. Lussandra Gianasi informou, também, 

que em uma próxima reunião agendada para 13 de agosto de 2019, serão discutidas as grandes linhas de atuação do 

IGC e todos os professores serão convidados, já que a ideia é mobilizar a maior parte dos docentes para nos 54 

fortalecer como um Instituto, uma vez que só serão aportados recursos para ações já registradas no SIEX. A Profa. 

Lussandra Gianasi ressaltou, ainda, que o Centro Geocientífico não inviabiliza a participação de outras instâncias, 

pois no mesmo está prevista a possibilidade de estabelecimento de parcerias, que a extensão já tem em sua política. 57 

3. Future-se – A Profa. Vilma Carvalho informou que os Diretores foram convocados para uma reunião com a 

Reitora no dia 19/07 para apresentação do relato da reunião dos Reitores no MEC, na qual foi apresentado o 

Programa Institutos e Universidades Empreendedoras e Inovadoras – FUTURE-SE, proposto pela Secretaria de 60 

Educação Superior (SESU) do Ministério da Educação. Como estávamos em período de férias, a Direção divulgou a 

documentação para a comunidade, mas não foi possível reunir a Congregação para apreciação do tema. A Profa. 

Maria Giovana Parisi convocou uma assembleia na semana seguinte para realizar a leitura pública e discussão da 63 

documentação, na qual compareceram cerca de trinta pessoas. No dia 08 de agosto o Conselho Universitário se 

reuniu para apreciação do resultado do grupo de trabalho instituído pela UFMG com o objetivo de elucidar aspectos 

técnicos e jurídicos da proposta do MEC. Nesta reunião, as três ou quatro Unidades que conseguiram discutir o tema 66 

apresentaram seus relatos. A Reitora participou de uma reunião da Andifes e relatou que a posição dos demais 

Reitores com relação à aceitação ou não da proposta não está unificada.  

4. Entrada em exercício e aposentadoria de docentes – A Profa. Vilma Carvalho informou a entrada em exercício 69 

dos novos professores do Departamento de Geologia, Alexandre Liparini Campos (08/07), Paulo Henrique Ferreira 

Galvão (01/07) e Rodrigo Sérgio de Paula (09/08) e a aposentadoria da Profa. Valéria Amorim do Carmo no dia 

15/08/2019. 72 

5. Contingenciamento orçamentário – A Profa. Vilma Carvalho comunicou, também, o recebimento do Ofício 

Circular nº 336/2019 da Pró-Reitoria de Administração, referente ao funcionamento dos aparelhos de ar-

condicionado e serviços de manutenção, tendo em vista a continuidade do contingenciamento orçamentário imposto 75 

às universidades federais. De acordo com o referido Ofício Circular, os aparelhos de ar-condicionado com função 

apenas de conforto devem ser mantidos sempre desligados. Além desta determinação, a Pró-Reitoria de 

Administração solicita que os aparelhos de ar-condicionado operem apenas em laboratórios ou outros locais onde o 78 

controle de temperatura seja indispensável para não prejudicar significativamente o funcionamento de equipamentos 

ou processos de pesquisa, mesmo assim, se possível, com desligamento às 17:00 h, horário a partir do qual o custo da 
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energia elétrica apresenta elevação substancial. Sendo assim, a Direção solicitará aos responsáveis pelos 81 

setores/laboratórios/gabinetes que possuem aparelhos de ar-condicionado instalados e que seja indispensável a sua 

operação, conforme citado acima, que informem à Diretoria. Na hipótese de necessidade imperiosa de utilização 

destes aparelhos em locais diferentes dos mencionados acima, será preciso informar se esta necessidade é 84 

permanente ou temporária e, neste último caso, informar a data e o horário de uso. De acordo com informações da 

Reitoria, a UFMG está com o mesmo aporte de recursos de janeiro de 2019 e o contingenciamento continua ainda 

por tempo indeterminado. 87 

6.  Doação do equipamento Granulômetro por difração a laser – Conforme comunicado do Prof. Antônio Pereira 

Magalhães Júnior à Diretoria, o Laboratório de Geomorfologia e Recursos Hídricos recebeu a doação do 

equipamento Granulômetro por difração a laser Cilas 1090 do CEDAFAR - Centro de Desenvolvimento Analítico 90 

Farmacêutico da Faculdade de Farmácia. A doação foi intermediada pelo funcionário Fernando César da Costa junto 

à Profa Cristina Duarte Vianna Soares, sua orientadora de mestrado. O aparelho será de suma importância na 

modernização das análises granulométricas de amostras de solos e sedimentos, uma das principais atividades do 93 

Laboratório desde a sua criação. A doação vem, sem dúvida, contribuir para o desenvolvimento das atividades de 

graduação e pós-graduação no âmbito do Departamento de Geografia, do Programa de Pós-Graduação em 

Geografia e também dos departamentos de Geologia e de Cartografia, bem como de outras unidades da 96 

Universidade. A Direção agradeceu a doação do equipamento e informou que já solicitou o redimensionamento do 

Laboratório para que o mesmo seja instalado. 

7. Sistema de Distribuição de salas – A Profa. Vilma Carvalho discorreu sobre a grande dificuldade no processo de 99 

alocação de salas para as disciplinas do IGC. Após essa atribuição recair sobre vários setores, a Direção adquiriu um 

programa para realizar a distribuição automática das salas de aula, sendo que o mesmo foi utilizado para a 

distribuição das disciplinas deste segundo semestre. No dia 11 de julho foi realizada uma reunião com os servidores 102 

dos Departamentos, Colegiados, Siel e LGI para apresentação do programa, que é alimentado em determinados 

momentos por informações de cada um destes setores. As reservas de salas e auditório para as demais atividades 

também serão realizadas por meio de um link já disponibilizado pela Siel, que após análise confirma ou rejeita a 105 

reserva. Além disso, o sistema de cópias de xerox também está com novos procedimentos a partir deste semestre. A 

Seção está otimizando os serviços, uma vez que conta com um número menor de servidores em decorrência das 

constantes licenças médicas da Diana Mello por problemas de saúde. Além disso, o servidor Luan Carvalho sairá em 108 

outubro para realizar doutorado no exterior, ficando afastado por um ano.  

8. Projeto para reativação do laguinho – A Profa. Maria Giovana Parisi informou que a Direção recebeu um projeto 

para reativação do laguinho, proposto por três alunos dos Cursos de Geografia, Aquacultura e Arquitetura. A 111 

proposta implica na redução do espaço do laguinho, a colocação de peixes e plantas específicas e filtros biológicos, 

com o intuito de diminuir os custos com a sua manutenção. O Projeto foi encaminhado para análise do 

Departamento de Gestão Ambiental da Pró-Reitoria de Administração. A Direção agradeceu a proposta apresentada 114 

pelos alunos e solicitará a eles o registro do projeto do SIEX, conforme sugestão da Profa. Lussandra Gianasi. 

 

02) APROVAÇÃO DAS ATAS DAS REUNIÕES REALIZADAS NOS DIAS 31/05/2019 E 07/06/2019  117 

1. A ata da reunião realizada no dia 31/05/2019 foi aprovada com 13 fotos a favor e 1 abstenção, atendida a 

alteração proposta pelo Prof. André Velloso Batista Ferreira. 

2. A ata da reunião realizada no dia 07/06/2019 foi aprovada com 13 fotos a favor e 1 abstenção. 120 
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03) APROVAÇÕES “AD REFERENDUM DA CONGREGAÇÃO 

As aprovações abaixo foram referendadas por unanimidade: 123 

01. Progressão Funcional Docente da Professora Virgínia de Lima Palhares, de Adjunto 3 para 4. 

02. Autorização para participação do Prof. Luiz Fernando de Paula Barros em certames diversos da FUNDEP. 

03. Processo de Promoção para Professor Titular do Prof. Antônio Pereira Magalhães Júnior. 126 

04. Recondução do Prof. Claudinei Lourenço para compor o Conselho Diretor da Biblioteca Universitária. 

05. Processo de Promoção para Professor Associado do Prof. Fábio Soares de Oliveira. 

06. Ação de Extensão: Evento “Lançamento do livro: Por que o Chavismo fracassou?”, coordenado pelo Prof. 129 

Célio Augusto da Cunha Horta. 

07. Ação de Extensão: Prestação de Serviço “Modelagem de áreas críticas de atropelamento de fauna doméstica e 

silvestre nas rodovias e ferrovias em Minas Gerais”, coordenado pelo professor Rodrigo Affonso de 132 

Albuquerque Nóbrega. 

08. Solicitação de afastamento do servidor Luan Carvalho Martins para realizar Doutorado na University of 

California, San Francisco, pelo período de 01/09/2019 a 31/08/2020. 135 

09. Progressão Funcional Docente do Professor Carlos Henrique Jardim, de Associado a para 2. 

10. Progressão Funcional Docente do Professor Marcelo Antônio Nero, de Adjunto 1 para 2. 

11. Ação de Extensão: Projeto “Cartografia cadastral urbana e rural como instrumento de planejamento territorial 138 

estratégico para municípios mineradores”, coordenado pelo Prof. Bráulio Magalhães Fonseca. 

12. Ação de Extensão: Evento “Geografia e crítica”, coordenado pela professora Rogata Soares Del Gaudio. 

13. Ação de Extensão: Prestação de serviço Assessoria Técnica para elaboração de proposta de serviços para o 141 

DRENURBS/PBH/BID, coordenado pelo Prof. Diego Rodrigues Macedo. 

14. Ação de Extensão: Evento “II Simpósio do PPGAMSA em qualidade em cartografia e meio ambiente”, 

coordenado pelo Prof. Marcelo Antônio Nero. 144 

15. Solicitação de afastamento do Prof. Britaldo Silveira Soares Filho para realizar Cooperação internacional entre o 

Departamento de Cartografia e os Departamentos de Geografia e Arquitetura da Universidade Mondlane, em 

Maputo - Moçambique, pelo período de 22/07/2019 a 03/08/2019. 147 

16.  Solicitação de afastamento do Prof. Fabrício de Andrade Caxito de 09/09/2019 a 16/10/2019 para participar 

do Field Workshop - Geology of Southwest USA que será realizado na região sudoeste dos Estados Unidos da 

América (USA), pelo período de 11/09/2019 a 24/10/2019 e para participar do evento Modeling and Multicale 150 

Imagery in Earth Sciences - MoMIES 2019, na Université des Sciences et de la Technologie Houari 

Boumediene, Argel, Argélia, pelo período de 25/09/2019 a 15/10/2019. 

17. Solicitação de afastamento do Prof. Tiago Amâncio Novo para participar do Field Workshop - Geology of 153 

Southwest USA que será realizado na região sudoeste dos Estados Unidos da América, em São Francisco - USA, 

pelo período de 10/09/2019 a 29/09/2019. 

18. Solicitação de afastamento da Profa. Danielle Fernandes Costa Machado, de 14/09/2019 a 21/09/2019,  para 156 

participar da Conferência IAAPA Expo Europe 2019, em Porte de Versailles Exhibition Centre, Paris – França. 

19. Ação de Extensão: Evento “Seminário de Extensão IGC-UFMG”, coordenado pela Profa. Lussandra Martins 

Gianasi. 159 
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20. Ação de Extensão: Programa “Centro Geocientífico de Prevenção e Resposta a Desastres”, coordenado pela 

Profa. Lussandra Martins Gianasi. 

21. Prestação de contas do Projeto "Elaboração e validação de metodologia para a identificação dos terrenos 162 

marginais por técnicas de Sensoriamento Remoto aliada à utilização de dados hidrológicos - Estudo Piloto Rio 

São Francisco" Termo de Execução Descentralizada nº 01/2017 Processo nº 04905.002681/2016-83, 

coordenado pelo Prof. Philippe Maillard.    165 

22. Ação de Extensão: “Projeto: Simpósio de Estudos em Geografia, Cartografia, Geologia e Turismo”, coordenado 

pelo Prof. Fábio Tozi.  

23. Solicitação de afastamento da Profa. Vilma Lúcia Macagnan Carvalho, de 06/10/2019 a 13/10/2019, para 168 

participar do XXII Congresso Latinoamericano de Ciencia del Suelo, no RADISSON VICTORIA PLAZA 

HOTEL DE MONTEVIDEO, em Montevidéo – Uruguai. 

24. Solicitação de afastamento do país da Profa. Mahyra Ferreira Tedeschi, de 01/12/2019 a 20/03/2020, para 171 

realização de estágio de pesquisa intitulado “Granitoid melt inclusions in zircon: a new frontier towards 

understanding the continental crust evolution” na University of Potsdam (Alemanha) sob orientação do Dr. 

Silvio Ferrero, em Potsdam – Alemanha. 174 

25. Solicitação de afastamento do país do Prof. Britaldo Silveira Soares Filho, de 08/09/2019 a 21/09/2019, para 

participar de Cooperação com a Fundação Alexander von Humboldt e Universidade de Bonn – Alemanha. 

26. Solicitação de afastamento do Prof. Paulo Henrique Ferreira Galvão, de 20/09/2019 a 02/10/2019, para 177 

participar do IAH 46th Congress Malaga 2019 - Groundwater Management and Governance, no TRADE 

FAIRS AND CONGRESS CENTER OF MALAGA (FYCMA) – Espanha. 

27. Solicitação de afastamento do país da Profa. Sónia Maria Carvalho Ribeiro, de 22/09/2019 a 29/09/2019, para 180 

participar da 8th World Conference on Ecological Restoration, na Cidade do Cabo, África do Sul. 

28. Solicitação de afastamento do país do Prof. Antônio Gilberto Costa, de 25/10/2019 a 02/11/2019, para 

participar do VIII Simpósio Luso-Brasileiro de Cartografia Histórica, na Faculdade de Letras da Universidade do 183 

Porto – Portugal. 

29. Ação de Extensão: Evento “III Simpósio de Estudos em Geografia, Cartografia, Geologia e Turismo do 

IGC/UFMG”, coordenado pelo Prof. Fábio Tozi. 186 

 

04) DESIGNAÇÃO DE LISTA TRÍPLICE PARA A DIREÇÃO DO INSTITUTO CASA DA GLÓRIA  

A Profa. Vilma Carvalho comunicou que a Profa. Mariana de Oliveira Lacerda foi convidada para assumir a Direção 189 

do Museu de História Natural deixando, portanto, a Direção do Instituto Casa da Glória. Após consulta a alguns 

docentes, a Direção optou por designar o Prof. Bernardo Machado Gontijo como Diretor Pró-Tempore da Casa da 

Glória a partir do dia 13 de agosto, mesma data em que foi feita a destituição da Profa. Mariana Lacerda. O Prof. 192 

Bernardo Machado foi Diretor da Estação Ecológica por muitos anos e essa experiência será muito válida para sua 

gestão à frente da Casa da Glória. Como a legislação prevê a indicação de lista tríplice pela Congregação para a 

escolha do Diretor dos Órgãos Complementares, a ser feita pela Direção da Unidade, a Profa. Vilma Carvalho 195 

apresentou o nome do Prof. Bernardo Machado para integrar a referida lista, o que foi aprovado por todos. 

Juntamente com o nome dele, os membros da Congregação indicaram os nomes dos Professores Fábio Soares de 

Oliveira e Marcos Santos Campello. A referida lista tríplice foi aprovada por unanimidade. 198 
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05) SOLICITAÇÃO DE RECURSO DO DISCENTE RAFAEL AUGUSTO RABELO AMARAL CONTRA 

DECISÃO DO COLEGIADO DO CURSO DE GRADUAÇÃO EM GEOGRAFIA, REFERENTE À 201 

POSTURA DO PROFESSOR DAS DISCIPLINAS ESTÁGIOS 3 E 4 DO CURSO DE GEOGRAFIA  

A Profa. Vilma Carvalho apresentou a solicitação do requerente Rafael Augusto Rabelo Amaral contra decisão do 

Colegiado do Curso de Graduação em Geografia, referente à postura do professor das disciplinas Estágios 3 e 4 do 204 

Curso de Geografia, bem como o parecer elaborado pela relatora, Profa. Maria Giovana Parisi. O parecer ressalta 

que “Após análise dos fatos descritos, esta parecerista compreende que: 

1- Está evidente que o discente nutre um sentimento de injustiça e inquietude desde o momento em que 207 

solicitou esclarecimento ao professor sobre a nota obtida;  

2-  O professor também não considerou educada a maneira de abordagem do aluno.  

3- Não há precedentes de má conduta do professor durante sua atuação junto a FAE. 210 

Assim, entende-se que houve um desentendimento entre aluno e professor e que um interpretou mal a atitude do 
outro e que isso não é suficiente para instauração de inquérito complexo, moroso e dispendioso como o Processo 
Administrativo Disciplinar.  Recomenda-se que o conflito seja resolvido por meio de um diálogo franco e tranquilo 213 
entre as partes envolvidas. 
 

Após os esclarecimentos da Profa. Giovana Parisi e ampla discussão por parte dos presentes, o assunto foi colocado 216 

em votação e a solicitação do requerente Rafael Augusto Rabelo Amaral foi indeferida por unanimidade. Cópia do 

parecer da relatora será encaminhada ao discente, acrescida da observação sobre o fato do desacato a funcionário 

público no exercício da função ou em razão dela ser passível de sanção, conforme já informado ao mesmo pela 219 

Coordenação do Colegiado. 

 

06) PROPOSTA DE INDICAÇÃO DO PROF. OSWALDO BUENO AMORIM FILHO AO TÍTULO DE 222 

PROFESSOR EMÉRITO DA UFMG 

A Profa. Vilma Carvalho apresentou a proposta de indicação do Prof. Oswaldo Bueno Amorim Filho ao Título de 

Professor Emérito da UFMG, subscrita pela comissão integrada pelos Professores Virgínia de Lima Palhares, 225 

Antônio Pereira Magalhães Júnior e Valéria Amorim do Carmo. O Prof. André Velloso Batista Ferreira salientou que 

seria interessante ter a presença dos presidentes das comissões que propuseram a entrega do Título de Professor 

Emérito aos Professores Oswaldo Bueno Amorim Filho e Marcos Roberto Moreira Ribeiro nesta reunião, para o 228 

esclarecimento de algumas dúvidas acerca das propostas como, por exemplo, a publicação do livro Reflexões sobre as 

tendências teórico-metodológicas da Geografia pelo Prof. Oswaldo Amorim, uma vez que essa publicação não é de fato um 

livro, mas um número especial da Revista Geografia e Ensino. A Profa. Vilma Carvalho esclareceu que o estudo que 231 

a comissão fez foi para propor um nome e subsidiar a análise pelos membros da Congregação. Eventuais 

incoerências na redação da proposta podem ser corrigidas pela Congregação, pois não necessariamente quem fez 

esse levantamento da vida acadêmica do professor, será o responsável pela saudação ao mesmo durante a solenidade, 234 

caso sua indicação seja aprovada pela Congregação. O Prof. André Velloso ressaltou que não é contrário à sugestão 

dos nomes destes professores ao Título, mas questionou a definição de Professor Emérito para a UFMG, 

salientando que são duas indicações com trajetórias muito distintas. Com relação à essa última observação, inclusive, 237 

na proposta da comissão responsável pela indicação do Prof. Marcos Roberto Moreira Ribeiro, há uma citação do 

Conselho Superior da Universidade de Quebéc alertando que não devemos julgar com base nos mesmos critérios 

todos os membros do corpo docente. A Profa. Vilma Carvalho esclareceu que de acordo com o Regimento da 240 
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UFMG, o título de Professor Emérito é outorgado em reconhecimento aos professores aposentados da UFMG, 

cujos serviços ao magistério e à pesquisa forem considerados de excepcional relevância. Como o texto do Regimento 

não contempla as atividades de extensão e de administração, a Direção, a pedido das comissões, consultou a SODS e 243 

outras unidades acadêmicas, tendo em vista os mais diversos perfis dos atuais agraciados com esse título. E foi 

constatado que essas duas atividades são tão importantes para as unidades quanto a pesquisa e o ensino, o que se 

justifica pelo grande número de indicados atualmente, com os mais diversos perfis. Existe caso, inclusive de unidade 246 

acadêmica que propôs a concessão desse título a docente de outra unidade. No caso do IGC, as comissões 

designadas pela Congregação procuraram valorizar as atividades nas quais os indicados mais se destacaram, seja na 

Unidade ou na Administração Central. Tendo em vista a ausência de quorum, a Profa. Vilma Carvalho informou que 249 

este item retornará para apreciação na próxima reunião de Congregação e atendendo solicitação do Prof. André 

Velloso Batista Ferreira, os membros das comissões serão convidados a participarem da reunião, para dirimirem 

eventuais dúvidas referentes à proposta. 252 

 

07) PROPOSTA DE INDICAÇÃO DO PROF. MARCOS ROBERTO MOREIRA RIBEIRO AO TÍTULO DE 

PROFESSOR EMÉRITO DA UFMG 255 

Este item será apreciado na próxima reunião. Atendendo solicitação do Prof. André Velloso Batista Ferreira, os 

membros da comissão responsável pela indicação do Prof. Marcos Roberto Moreira Ribeiro ao Título de Professor 

Emérito da UFMG serão convidados a participarem da reunião, para dirimirem eventuais dúvidas referentes à 258 

proposta.  

 

08) ENTRADA DOS ALUNOS NO PRÉDIO DO IGC AOS FINAIS DE SEMANA 261 

A Profa. Vilma Carvalho informou que a Direção sempre recebeu diversas solicitações para entrada no prédio 

durante os finais de semana, em datas determinadas e devidamente justificadas, sendo que as mesmas sempre foram 

atendidas. Entretanto, desde o ano passado, algumas solicitações têm sido enviadas sem especificar o período exato 264 

ou sem a devida justificativa. Solicitações para todos os finais de semana de 2019, por exemplo, não são passíveis de 

autorização, pois não há expediente na Unidade aos finais de semana e nestes períodos não podemos contar com o 

efetivo técnico, administrativo, portaria, limpeza ou segurança. Além disso, o funcionamento do prédio aos finais de 267 

semana impacta ainda mais os gastos com água e luz, que já estamos sendo obrigados a diminuir, por determinação 

da Pró-Reitoria de Administração. Recentemente foram negadas solicitações do Centro de Sensoriamento Remoto e 

de alguns alunos da Pós-Graduação e da Graduação. Se a Direção autorizar os alunos da Pós-Graduação a 270 

permanecerem no prédio todos os finais de semana, terá que autorizar também todos da Graduação que solicitam 

por motivos diversos. A Direção foi questionada pelos orientadores destes alunos e por este motivo trouxe o assunto 

para apreciação pela Congregação, uma vez que o mesmo foi pautado em reunião do Conselho Departamental que 273 

não pode ser realizada por falta de quorum. Para regularizar o funcionamento da Unidade em todos os finais de 

semana, é necessária a aprovação pela Congregação e autorização da Reitoria, tendo em vista o contingenciamento 

orçamentário e o grande número de furtos que tem ocorrido nas Unidades desde o início das medidas adotadas em 276 

decorrência do contingenciamento. Com relação aos furtos, a Direção informou que algumas medidas estão sendo 

tomadas para aumentar a segurança no IGC como, por exemplo, a colocação de grades em alguns pontos 

vulneráveis. Além disso, a catraca está sendo consertada e em breve entrará em funcionamento. A Profa. Marly 279 

Nogueira alertou para o risco das catracas serem destruídas por alguns alunos após sua instalação. A Direção 
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esclareceu tomará as medidas legais caso isso ocorra. A Profa. Maria Giovana Parisi relatou o recebimento de um e-

mail assinado por um grupo autointitulado Tragédia, referente à política de controle de acesso do Instituto de 282 

Geociências, no qual se posicionam contra a (re)instalação e ativação de catracas na entrada do Instituto. De acordo 

com o e-mail, eles “entendem que tal política de acesso ataca o caráter público da universidade que já vem sendo 

diariamente ameaçado pela imposição de cortes e projetos de privatização”. Salientam, ainda, que “uma tal decisão 285 

precisa passar pela consulta à comunidade acadêmica, que é composta por estudantes, professores, corpo técnico e 

terceirizados, para que seja de fato efetiva a nossa política não somente de segurança, mas enquanto instituição de 

ensino”. A Profa. Marly Nogueira esclareceu que Tragédia é o Grupo de Estudos Trabalho, Geografia e Dialética, 288 

dos professores Sérgio Martins e Doralice Pereira, mas que isso não significa que tenha sido assinado por estes 

professores. Como o e-mail não veio com a identificação do remetente, o mesmo não foi considerado ou respondido 

pela Diretoria, mas a Profa. Giovana Parisi entrará em contato com estes professores para conversarem sobre o 291 

assunto. O assunto foi amplamente discutido, mas devido à ausência de quorum para deliberação, esse item de pauta 

retornará na próxima reunião.  

 294 

09) PROCEDIMENTOS DE CONTROLE DE PORTARIA NO CURSO NOTURNO EM DIAS DE FESTA 

NO ENTORNO DO IGC 

A Profa. Vilma Carvalho informou que desde o início da sua gestão, tem recebido diversas reclamações de 297 

professores que não conseguem dar suas aulas no turno da noite às quintas-feiras por causa da realização de festas 

não autorizadas e das faxineiras com relação ao estado lastimável em que os banheiros ficavam nestes dias. Tentando 

minimizar a situação e dar aos alunos do noturno condições mínimas de terem suas aulas de forma regular, ela e a 300 

Profa. Maria Giovana Parisi optaram por permanecer na portaria do IGC ajudando os porteiros a controlarem o 

fluxo de pessoas, permitindo apenas a entrada dos alunos do noturno no prédio. Depois de algum tempo os 

porteiros entenderam essa rotina e somente a Profa. Giovana Parisi permanecia na Unidade em determinadas 303 

ocasiões que demandavam a presença dela. A Profa. Maria Giovana Parisi relatou o recebimento, por meio do 

Colegiado do Curso de Geografia, de um abaixo-assinado de oito alunos, questionando o impedimento de acesso de 

alunos ao prédio do IGC ocorrido às 21 horas do dia 12/06. Relatou, também, as medidas adotadas para o controle 306 

de portaria no turno da noite, em dias de festas realizadas no entorno do IGC. Ela confirmou ter dado a ordem para 

fechamento da portaria do IGC nesta data e horário, pois foi informada que havia uma festa não autorizada no 

estacionamento. Devido aos possíveis e conhecidos transtornos que as festas no entorno do prédio podem causar ao 309 

bom funcionamento do curso noturno de Geografia, geralmente a Direção ordena que apenas alunos do curso 

noturno, mediante apresentação da carteirinha, tenham acesso ao IGC. Temos inúmeros registros de reclamações e 

ocorrências sobre os transtornos ocorridos em festas anteriores e, por isso, sempre nos preocupamos.  Entretanto, 312 

nesta data, a Profa. Giovana Parisi não ressaltou ao porteiro que somente os alunos do noturno poderiam entrar, 

acreditando que naquele horário não haveria mais a chegada de alunos. Informou, também, que antecipou um 

pedido de desculpas a estes alunos, com cópia para o Colegiado e achou melhor trazer o assunto para apreciação pela 315 

Congregação, para formalização das medidas a serem adotadas nos dias de realização destas festas não autorizadas.  

 

10) OUTROS ASSUNTOS 318 

Nada mais havendo a tratar, a Profa. Vilma Lúcia Macagnan Carvalho agradeceu a presença de todos e declarou 

encerrada a sessão. Do que se passou, para constar, foi lavrada a presente ata aos vinte e três dias do mês de agosto 
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de 2019. 321 


